

No.31号

# 社教連会報

発行 社団法人 全国社会教育委員連合

〒100 東京都千代田区霞が関3-2-3  
国立教育会館内 Tel 03-3580-0608

## 生涯学習審議会の「今後の社会の動向に応した生涯学習の振興方策について」の答申を読む

(社)全国社会教育委員連合会長

天城 勲

答申は、第一部で生涯学習の基本的考え方、第二部で当面重点的に取り組むべき四つの課題として、(1)社会人対象のリカレント教育、(2)ボランティア活動の支援、推進、(3)青少年の学校外活動の充実、(4)現代的課題の学習機会の充実をあげている。第三部は四つの課題の充実、振興方策、第四部は生涯学習の振興となつていて。

社会教育の振興については、既に昭和四十六年、社会教育審議会から「急激な社会構造の変化に対処する社会教育のあり方について」の答申があり、人々の生活や社会の変化と学習需要の多様化に対応して社会教育を幅広くかつ生涯にわたる営みとしてとらえることを提言している。その後、臨時教育審議会が生涯学習を強く唱導したことから一時社会教育は生涯学習のなかに埋没してその存在意義を失つたかの疑惑を生じた。生涯学習とは生涯にわたる心身ともに健やかに充実した人生を送るために人間特有の学習能力によつて

て人々が積極的に人生に挑戦する必要があるという基本理念を示したものであつて、従来からの学校教育をはじめ色々な教育システムに代る新しい教育制度を構想するものではない。臨教育審議会が生涯学習理念をあらためて強調したこととは、むしろ社会教育にとっては力強い支援であり、活性化の好機と受取るべきである。このような考え方で答申を読んで感じたことの若干を率直に述べてみたい。

一は、生涯学習論においては、人々が自発的意志に基づいて学習することを基本とすることをくり返し強調しており、学校や社会の中での意図的・組織的な学習活動だけではなく、スポーツ、文化、趣味、ボランティア活動のなかでも生涯学習は行われるものとして学習活動の場、機会、タイプを広くとらえている。社会教育においても、反省から人々や地域の自発的活動を重視しておる。近年ボランティア活動を

大してきているので、最近の生涯教育論の立場は大いに歓迎するところである。

二は、社会教育においては活動の場として公民館はじめ各種の社会教育施設の整備や子供、青少年、女性、高齢者等に関する各種の団体活動や、年齢、性別を超えた目的別団体活動を重視してきている。前者の施設については学習の場として需要は一層増大する。また、学校五日制の実施に伴い校舎、校庭も広く学習の場としてその多機能化が求められる。またいかに個人的、自発的学習を重視しても組織的、団体的な学習活動の意義は失われまい。自発的な「参加」の意義やとくに答申が重視する「現代的課題」についての「学習機会の提供者」については十分その意義を考える必要がある。

三は、ボランティア活動については、ボランティア活動そのものが自己開発、自己実現につながる学習、学習の成果を生かし深める実践活動、そして人々の生涯学習を世話し、支援するボランティア活動の三つの視点から答申はこれを重視している。社会教育活動においても近年ボランティア活動を重視し各地でその振興につき種々工夫が重ねられている。以上気のついた三點だけにふれたが、今回の答申をみて

も、社会教育が生涯学習展開のなかで中核的役割を果たすべきことがあらためて痛感される。

## 第34回全国社会教育研究大会をめざして

現在千葉県においては、来る11月11日より3日間にわたり開催される第34回全国社会教育研究大会の開催をめざして、その準備に大変意欲的に取組み、着々と進めているところです。

この全国大会も、昭和34年に東京において開催されたのが第一回全国大会であり、この年に、現在の専門全国社会教育委員連合の前身である全国組織として、全国社会教育委員連絡協議会が結成されましたので、今年は結成30周年という大きな節目を迎えた年の記念すべき全国大会にあたります。

さて、千葉県は首都圏にあって、目覚ましい発展を続け、21世紀に向って大きな期待を集めています。

大会関係者も、全国からご参加いただく社会教育関係の皆様方に、参加してよかったですと心から喜んでいただける全国大会となるよう懸命な努力を続けています。

昨年高知県において開催されました全国大会最終日には、次期開催県代表として平津昭知千葉県会長が次のような挨拶をされています。

「平成四年度は千葉県におきまして全国大会を開催することになり、私どもがございます。千葉県を簡単に御紹介申

し上げますと、いま千葉県は東京のベッドタウンとして、人口も五五〇万人を越える大きな人口の増大県になつてまいりました。そして、御案内のように開催地である県都千葉市は、来年四月から、政令指定都市に昇格する運

びとなつておるわけでございます。(本年四月一日より千葉市は政令指定都市として発足)その県都千葉市にある文化会館を中心して大会を開催する予定でございます。いま知事も生涯学習には非常に積極的に取り組んでおられまして、今年の方針として『さわやか千葉・五ヶ年計画』というものを打ち出しまして、その中に、生涯学習推進の一項を入れて積極的に取り組んでおるところでございます。皆様方の御指導と御協力を心からお願い申し上げる次第でございます。また、国際的施設として幕張メッセ、東京ディズニーランド、成田山新勝寺等々県は多彩な楽しきがいっぱいです。千葉においての際はごゆっくりしていただきたいと存じます。」

次に、大会開催要項を要約します。

### ◆大会趣旨

全国の社会教育委員をはじめ、社会教育関係職員及び社会教育関係団体の

会員等が一堂に会し、各地域における社会教育活動の状況や研究の成果を交流しあい、生涯学習の観点にたつて社会教育の今日的な課題の解決をめざして研究協議を行う。

### ◆研究主題

「新しい課題に対応する社会教育のあり方を考える」

「— あるいは、ふれあい、まなびあいをもとめて —」

### ◆期日・会場

平成4年11月11日(水)・12日(木)・13日(金)の3日間

千葉県文化会館

### ◆主催

社団法人全国社会教育委員連合  
千葉県社会教育委員連絡協議会

千葉県教育委員会

### ◆後援

文部省 千葉県 千葉市 千葉県地  
区社会教育連絡協議会 財団法人全  
日本社会教育連合会

### ◆大会日程

(第一日) 開会行事 13時～14時

・主催者挨拶・表彰式典

・祝辞 文部大臣 千葉県知事

・歓迎のことば 千葉市市長

シンポジウム 14時～15時30分

【学校週五日制と生涯学習】

〔第二日〕 9時30分より15時

部会別研究協議 10部会で構成

〔第三日〕 9時30分より12時

記念講演 株式会社龍角散代表取締役社長 藤井康男氏

大会宣言決議・閉会行事

①学習機会の拡充・公的機関が提供する学習機会の質と量を考える ②生涯学習施設の整備・生きがいやコミュニケーションティーザーづくりに係る社会教育施設の在り方を考える ③国際化への対応・社会教育において国際交流・国際理解教育を考える ④文化・スポーツ活動・ふるさと文化的伝承・創造と生涯スポーツの在り方を考える ⑤生涯学習推進体制の整備・地域の実態を生かした生涯学習の推進体制の整備を考える ⑥学習情報・学習相談・学習情報・学習相談機能の充実強化などをどう図るかを考える ⑦家庭教育の在り方を考える ⑧少年教育の充実・青少年の学校外活動の充実方策について考える ⑨高齢者教育の拡大・高齢者の生きがいづくりと健康保持増進のための社会教育活動を考える ⑩人権尊重・同和教育の定着化・差別しない・させない・許さない明るい社会をめざす社会教育活動を考える

# 地区研究大会に参加しよう

平成4年度全国大会は前回の通り、千葉県におきまして着々と準備が進められています。

社会教育を考える  
部会の構成

千葉県にあります、いっぽう各地区（ブロック）別の社会教育研究大会も、それぞれの開催県において開催にむけて、銳意準備が進められています。

各地区大会とも年ごとに参加者が増加の傾向にあり、内容も充実してきます。

このことは開催県のきめ細かな運営、配慮等もありますが、生涯学習推進の機運が参加者の大会参加を盛りあげていると考えられます。

社会教育委員は大会に参加して、他の市町村における社会教育委員の活動を、まず知ることの意義を十分に理解する絶好的の機会でもありますので、ぜひとも一人でも多くの社会教育委員のご参加をお願いいたします。

本年度の地区大会の開催県の担当者会議において発表されました各地区大会の開催要項にもとづいて、期日、会場、研究主題、分科会構成等要約します。

教育はどうあるべきか

分科会の構成

第1分科会 生涯学習（推進体制）

第2分科会 まちづくり

第3分科会 青少年教育

第4分科会 成人教育

第5分科会 高齢者教育

第6分科会 同和教育

第7分科会 生涯学習推進のための社会教育は、いかにあるべきか

## 中国・四国地区研究大会－岡山県

期日 6月10日(木)～11日(金)

会場 福武書店本社ビル大ホール

研究主題「生涯学習社会の実現をめざした社会教育の在り方」

分科会の構成

第1分科会 青少年教育

第2分科会 成人教育

第3分科会 社会体育

第4分科会 同和教育

## 九州ブロック研究大会－福岡県

期日 9月17日(木)～18日(金)

会場 福岡市民会館

研究主題「生涯学習時代に即応する社会教育のあり方と社会教育委員の役割」

分科会の構成

第1分科会 生涯学習の推進体制

第2分科会 学習情報提供相談体制

第3分科会 青少年の健全育成

第4分科会 同和教育の推進

第5分科会 社会教育関係団体育成  
第6分科会 学習の輪を広げ、ともに生き  
う社会の創造をめざして  
研究主題「幸せに生きるために生涯  
学習を求めて」－これからの社会

## 関東甲信越静地区研究大会－山梨県

期日 9月24日(木)～25日(金)

会場 山梨県「石和グランドホテル」

研究主題「生涯学習社会に対応する社会教育のあり方」

分科会の構成

第1分科会 社会教育行政  
第2分科会 学習情報提供

第3分科会 学社連携

第4分科会 ボランティア育成  
第5分科会 地域の活性化  
講演、アトラクション、懇談会等

## 近畿地区研究大会－京都府

期日 7月30日(木)～31日(金)

会場 京都会館

研究主題「人と人をむすび、学びあ  
う社会の創造をめざして」

研究主題「幸せいに生きるために生涯  
学習を求めて」－これからの社会

## 北海道地区研究大会－網走市

期日 10月1日(木)～2日(金)

会場 網走市民会館

研究主題「人と人をむすび、学びあ  
う社会の創造をめざして」

研究主題「幸せいに生きるために生涯  
学習を求めて」－これからの社会

## 東北地区研究大会－福島県

期日 10月15日(木)～16日(金)

会場 福島県飯坂市「ホテル聚楽」

研究主題「生涯学習社会に対する社  
会教育のあり方を考える」

分科会の構成

第1分科会 社会教育行政  
第2分科会 学習情報提供

第3分科会 学社連携

第4分科会 ボランティア育成  
第5分科会 地域の活性化  
講演、アトラクション、懇談会等

## 東海北陸地区研究大会－岐阜県

期日 10月21日(水)～22日(木)

会場 大垣市・スイトピアセンター

研究主題「生涯学習時代における社  
会教育のあり方を考える」

分科会の構成

第1分科会 生涯学習のまちづくり  
研究主題「生涯学習時代における社  
会教育のあり方を考える」

第2分科会 人生80年時代の成人教  
育

第3分科会 学校週5日制と青少年  
の育成

第4分科会 望ましい家庭教育  
研究主題「差別のない社会を実現す  
る人権教育」

第5分科会 健康で活力ある生活を  
送るための生涯スポーツ

研究主題「生涯学習社会を築くため  
の社会教育のあり方」

分科会の構成

第1分科会 生涯学習の推進体制  
第2分科会 学習情報提供相談体制  
第3分科会 青少年の健全育成  
第4分科会 同和教育の推進  
第5分科会 社会教育関係団体育成  
第6分科会 学習の輪を広げ、ともに生き  
う社会の創造をめざして  
研究主題「幸せいに生きるために生涯  
学習を求めて」－これからの社会

# 社会教育委員及び会議の活性化について（通知）

## 文部省生涯学習局長名

と。その際、社会教育委員の構成については、比較的年齢の若い人や女性の登用に留意するとともに、地域の状況に応じ、民間教育事業者、企業関係者、ボランティア活動関係者等広く各分野から選任すること。

文部省生涯学習審議会社会教育分科審議会においては、これまで社会教育に関する指導者の在り方など社会教育に関する諸制度についての審議が進められておりますが、このたび左記のとおり、社会教育分科審議会報告「社会教育委員制度について—社会教育委員及び同委員の会議の活性化について—（平成4年5月27日）」が取りまとめられましたので、とくに全文を掲載してご参考に供します。

文部省生涯学習審議会社会教育分科審議会においては、これまで社会教育に関する指導者の在り方など社会教育に関する諸制度についての審議が進められておりますが、このたび左記のとおり、社会教育分科審議会報告「社会教育委員制度について—社会教育委員及び同委員の会議の活性化について—（平成4年5月27日）」が取りまとめられましたので、とくに全文を掲載してご参考に供します。

(1) 社会教育委員及び同委員の会議の職務  
ア 社会教育委員の会議においては、地域における社会教育に関する諸課題に関し、社会教育の短期的な課題はもとより、長期的な課題も積極的に取り組むこと。  
イ 社会教育委員及び同委員の会議の活動に関して研究調査機能を充実し、地域の諸施設・諸活動の視察、地域住民の意識調査の実施、地域懇談会の開催等、広報・広聴活動を活発化すること。

(2) 会議の運営等  
ア 多様化・高度化した地域住民の学習需要に適切に対応できるよう、定例会はもとより、臨時会や課題別に小委員会を開催するなど、社会教育の会議を活発化すること。  
イ 社会教育委員の会議は、必要に応じて、各社会教育施設に置かれる諮問機関等と連絡・調整を図るなど、社会教育の総合的・効果的な推進に取り組むこと。

(3) 生涯学習審議会等との連携  
各地方公共団体においては、「生涯学習の振興のための施策の推進体制等の整備に関する法律」（平成2年法律第71号）に基づき、生涯学習審議会等の設置が進められているところである。生涯学習審議会等の構成員として社会教育委員を参画させるなど、生涯学習審議会等と社会教育委員の会議の相互の連携を図り、生涯学習振興の観点から、社会教育行政を推進する必要があること。

## 一 社会教育委員及び同委員の会議の職務、会議の運営等

社会教育委員制度は、社会教育行政に広く地域の意見等を反映させるため、教育委員会の諮問機関として設けられた制度であり、社会教育委員及び同委員の会議の責務と役割が十分に果たされたため、次の点に留意する必要があること。

## 二 社会教育委員の組織、研修

市町村の社会教育委員はもとより、都道府県の社会教育委員においても、青少年を取り巻く環境の変化や学校五日制の導入を契機として、自然体験活動・地域活動、ボランティア活動等の青少年の学校外活動の充実が求められていることにかんがみ、青少年教育に関する諸課題に一層積極的に取り組むことが望まれること。

### (1) 社会教育委員の選任

各教育委員会においては、社会教育委員の選任に当たって、社会教育審議会等と社会教育委員の会議の相互通連携を図り、生涯学習振興の観点から、社会教育行政を推進する必要があること。

(2) 生涯学習審議会等との連携  
生涯学習審議会等の構成員として社会教育委員を参画させるなど、生涯学習審議会等と社会教育委員の会議の相互の連携を図り、生涯学習振興の観点から、社会教育行政を推進する必要があること。

## 重ねて寄付金の募集にご理解を

本会の事業推進につきましていろいろご協力とご支援を賜りまことに有難うございます。

お陰様をもちまして、本会も発足30年の節目を迎えることになりました。

既に都道府県・指定都市の社会教育

委員連絡協議会会長を通して文書等で、また「募金趣意書」を配布する等基本金募集についてご理解を深めていただけたかと思いますが、ここに重ねてご協力を願い申し上げます。

今から約10年前、社団法人全国社会教育委員連合として文部大臣より認可されました時に、本会の財政基盤をよ

り強固にしてゆくよう条件づけられておりました。その後も機会あるごとに、社会教育委員は在任中に一回に限り金千円の寄付金をお願いしてきましたが、この10年間の時代の変化、物価の上昇、募金に対する取組み方、趣旨の不徹底等々が重なり、従来の募金方法では限界に達し、これを取り止めて新たな構想で取り組まなければならぬ状況になつたわけです。

このために、平成3年に財政対策委員会を発足させて検討を続けて、その原案をもとに、本年五月に開催されましたが第一回総会において更に慎重なる審議の結果が、新しく基本金増強のための寄付金の募集としてスタート

したことになつたわけでございます。

社団法人全国社会教育委員連合は30年間の基盤の上に、名実ともに自主団体としての財政的基礎を確立して、さらに一層の飛躍を期する機会と考えられます。

次に募金について要点のみを申しあげます。

### 一、募金額 六、三〇〇万円

当法人の基本金を最低一億円とする。なお現在までの募金額の総額は、三、七〇〇万円である。

一、募金期間 平成4年度、平成5年度の2カ年とする。

一、募金対象 都道府県・指定都市の社会教育委員連絡協議会に平成4年委員に対し、任期中一回限りの寄付をお願いする。

一、募金目標額 都道府県・指定都市別の目標額は、一億円を三八、四四七人（平成3年10月現在の全国の社会教育委員総数）で割り、それに貴県・

指定都市別のある社会教育委員数を乗じて、この数字から、貴県・市別の既納額になり、その目標額を都道府県・指定都市の連絡協議会長が取りまとめます。

## 募金趣意書

本会は昭和三十八年五月に全国社会教育委員連絡協議会として発足し、二十年後の昭和五十八年九月に文部大臣より社団法人的設立を許可され、以来、全国三万八千名の社会教育委員の連絡を密にし、相互の向上につとめ、わが国の社会教育の振興に努力してまいりました。

なお、法人設立に当たり、昭和五十一年に、本会の財政基盤を強固にして活動をより活発にするために、社会教育委員自らの寄付による基本金を積立て、その利子収入をもつて活動経費の一部を補うことと定め、寄付金の募集を開始いたしました。以来十五年、平成四年三月末現在、この基本金は三千六百八十八万円に達しました。

しかるに、法人設立時と現在とでは金利の低下、人件費、物価の上昇等に加えて、国の補助金も年毎に減額が続き、全国大会の運営にも支障をきたす状態にあります。國に自立を促されるまでもなく、自主的団体としての活動を続け、さらに社会教育委員の地位向上を図るために、基本金を一億円へと増強し、本会の財政基盤を強化する必要があると、平成四年五月の総会においてご決定いただきました。

基本金一億円への目標達成のためには、新たに六千三百万円を募金目標額とし、平成四年度および五年度の二年間にわたり、任期中一回限りの募金を再度全国の社会教育委員の皆様方にお願いすることとなりました。増額された基本金による収入は、全国および地区社会教育研究大会の経費の増額、会報の充実、社会教育委員活動状況調査などの実施により、会員の資質および地位向上のための事業充実を図る所存であります。

社会教育委員の皆様方のご賛同とご協力を心からお願い申し上げる次第であります。

平成四年七月

社団法人  
全国社会教育委員連合  
会長 天城勲

北  
から

# 南 から

## 関ブロ山梨大会の準備を急ぐ

遠藤忠

十年に一度の当番がめぐつてきて、平成四年度関プロ社会教育委員研究大会を山梨県で開催することになるや、云を山梨県で開催することになるや、前年度の鬼怒川大会には山梨県から例年の二倍をこえる一一五名が参加する。「柄木の次は山梨だ!」の思いがみんなにみなぎっている。

交通や宿泊の便、全体会場、分科会場と思いをめぐらすと、開催地としてまず石和(いさわ)町が浮かんでくる。

る。フルーツと出で湯のまち、歴史の  
ふるさとでもあり、それに県内では生  
涯学習の先進地でもある。

「よし、ここだ！」とハラを決め、  
昨年七月下旬、事務局の氏原、乙黒両  
氏と石和町教育委員会を訪問、杉原教  
育長さん羽中田社会教育課長さんにお  
会いして、ことの次第をお願いします。

とくに教育長さんは過去にここで開かれた各種大会の事例をあげ、あれこれ指示してください。次いで十一月初旬にはやはり石和町役場を訪問教育長さんを通じて事務局からの中沢課長さ

んを先頭に石和町長さんにお目にかかる  
りお願いごとをする。石原昭夫町長さ  
んの名刺の裏には「スコレー都市・石  
和」町民参加の理想郷と書いてある。

十月中旬、全国高知大会が終るのをまつて県社教委連理事さん各教育事務所の先生がたを主軸に山梨大会の「準備委員会」を設け、事務局の先生がたの指導のもと、毎月委員会を開いていく。『総務』『研究』『編集』『集会』ある。「総務」「研究」「編集」「集会」涉及する二つの四部会を置き、日課を三つ、

外」の四部会を置き 目標を定め 在格的な作業に移つてゐる。

今までの準備委員会を拡大して「拡大実行委員会」とその人数は五〇名をこえている。しかし前年度末の人事異動で、事務局の先生がたをはじめ委員さんがたも数多く交替してしまつてゐる。折角積みあげてきた計画も話している。合いも振り出しに戻つた感があり当惑している。

最も難渋しているのは大会経費のこととで諸経費増大の折から、趣意書をつくりつて各企業やこの道の先輩に向かい広告料や賛助金の協力を願いしようとしている。割り当てられた目標額を達成できるかどうか、会議の席上委員さんがたは心配そうに曇った顔をしている。

——あんた、もらえるアテがある？

## 新学力観から見た 「知っている」という意味

舟橋明男

先日「学校保健」という名称の入った学会に参加した。そこで、このような発表をきいた。

いろいろな質問をして、その結果をクルース集計をしたり、カイ自乗検定をしたりして、明らかになつたことを手際よくまとめた発表だつた。

全体としてはよかつた中で、ちよつと気になったことは「歯ぐきの病気で、知っているものに〇印」をつけさせ、「歯肉炎が何%、歯周炎が何%、歯そうのうろうが何%」で終っている点であった。

私の考えでは「知っている」といつても、これでは名称や用語だけを知つてゐるにすぎない。もし、教師側がその認識だと、テストの問題も次のようになるだろう。「次の中から歯科疾患でないものを一つ選んで、その記号を〇で囲め。」かと思えば「左の用語群

と関連の深い事項を右群より選んで、線で結べ」式になろう。

このような例は現在の学校教育でのテスト問題では多く見られる。日本歴史のテストで、「一六〇〇年」と「閏

「ケ原の戦い」を線で結んだり、空欄に入れたりしたことはないだろうか。そんなテストに高い点数をとるために、できるだけ多くの年号と事項を歌にしてでも覚えたくなる。

これからの生涯学習社会における学校教育では、このような「知つていい」は次第になくしたいものだ。最初の歯科の例ならば、「用語」として「歯科疾患名」だけではなく、次の三つの内容が必要なのではないだろうか。

一つめは、どのよいうな順序で、そ

が起るのかというメカニズム。  
二つめは、それを予防するには、どのようにしたらよいのか。  
三つめは、その予防策を実行して、自分に適した方法を見つけている。  
中学生であるならば、この三つについてたずねられたら、答えられることをもって「知っている」といつてもよいのではないだろうか。アンケートやテストはそれがわかるように、組み立

てて欲しいと思う。  
更に、上の三つを学習する方法も、  
教師の一方的な説明はやめたい。今回  
の学校週五日制にかかわって、新学力  
観が提案されているように、児童や生  
徒がなによりも自主的でありたいもの  
である。

指導者はそれの援助者や助言者でありたい。この文を「でなければならない」と書き改める日がくるのは早い。

## 心のかよう町づくりと 生涯教育

置本庄司

大和路は、今まさに緑に満ち溢れています。「燐々、青々、滾々」は、緑と光と水に恵まれた自然を守る厳しい政治姿勢を示す本県のキャッチフレーズで素晴らしい郷土讃歌でもあります。その大和平野のほぼ中央に位置するわが町でよくみかける風景は、その恵まれた自然の中でゲートボールに興じる高齢者の集りです。これは、高齢者が集まるコミュニティがなお存在することを示す証拠です。

かつては、近隣社会の絆はかなり強固なものでした。その中には濃厚な人間関係もありましたし、近隣づきあいが家族の生活を維持発展させる条件でもありました。しかし、最近では、近隣の人間関係はすっかり様変わりし、物質的な豊かさや、都市化の波の中で生活共同体としての近隣の絆は、かなりゆるやかなものになつてきました。

私たちの幸せは、単に物質的な豊かさだけが求められるものではなく、お互いが理解し合い支えあう心の豊かさも大切です。そして、それを実現するため、多くの人たちと心身の共生を願うコミュニティ社会の創造こそが、

「心のかよう生き生きとしたまちづくり」の目標であり、明日の生涯教育の課題であります。

平成四年八月

民間社会教育活動等の  
振興に関する要望

自民党文教部会 殿  
文教制度調査会 殿

本県でも人口の都市部への集中と、農山村部の過疎化が進行するなかで、地域社会も大きく変貌し、ゲートボーラーを楽しむ高齢者の姿さえないコミュニティを全く地域さえあるようです。

特に地域住民の連帯感や地域の教育力

がより一層重要となり、地域社会の活性化をめざした社会教育活動が求められました。

私たちの町では、恵まれた自然と豊かな文化遺産を生かし「心豊かで住みよいまちづくり」のため「広く豊かな心を育てよう」(笑顔なら)――「明るくあいさつを交そう」をモットーに住民一人ひとりの自覚と実践によって「あいさつ」を生活の中に定着させ、あたたかい心の通いあうまちづくりの一助としています。

町では、「生涯学習モデル市町村事業」を進めていますが、その活動を通じ、地域の中で孤立しないよう近隣の組織づくりや、よい意味での井戸端会議の復活等の新しい試みも生れてきました。また、相互理解のための心づかみの大きさも認識されてきたようですが、こうして芽ばえてきた近隣社会が新しい意味をもつて築かれることも大切です。

(奈良県社会教育委員連絡協議会長)

### 一、要旨

我が国が、二十一世紀に向けて創造的で活力のある社会を築いていくためには、生涯学習社会への移行を図ることが極めて重要であります。

生涯学習推進のための基盤整備に当たって、生涯の各時期において、多様な学習機会を提供する社会教育のためには、民間の活力を活かした社会教育活動の振興、指導者の養成・確保、社会教育施設の整備及び学習機会の充実など般にわたり、総合的な整備を図ることが肝要であります。つきましては、次の事項についての格別の御高配を賜りますようお願い申し上げます。

### 二、要望項目

- (一) 民間社会教育活動振興費補助金の充実
- (二) 社会教育指導体制の整備(社会教育主事派遣事業制度の堅持等)
- (三) 社会教育施設等の整備充実(生涯学習センター、公民館、図書館、博物館等)
- (四) 生涯学習推進事業の実施に必要な経費の拡充(人々の多様な学習機会等の整備)

### 〈実践社会教育シリーズ〉好評発売中

#### 企業と生涯学習

湯上二郎 編 1,030円 〒210

#### 女性の生涯学習

志熊敦子 編 1,030円 〒210

#### 生涯教育の理念と方法

森 隆夫 編 1,030円 〒210

#### 地域振興と生涯学習

日高幸男・渡辺博史 編 1,200円 〒260

#### 生涯学習を振興するための行政

井内慶次郎 編 1,450円 〒260

財団法人 全日本社会教育連合会

〒100 東京都千代田区霞が関3-2-3 国立教育会館内

TEL 03-3580-0608, 2869・振替(東京)0-178735

